

# EL MITO de Moisés

CONCURREN, por lo tanto, en las complejidades de nuestro carácter, las influencias de la sucesión de las edades, que en un país como el nuestro, gallo mañanero o madrugón en las disciplinas espirituales, tiene merecido el título de campeón indiscutible, aunque en muchos aspectos malogrado, que quiere decir llanamente digno y un dignísimo de mejores suertes.

Hecho el deshierbe de rigor de todo concepto ampuloso, de detestable tino patriótico y de romancesca hipérbole, quedan en pie los reales y superpuestos sedimentos de todas las civilizaciones que alumbraron el mundo, desde las autóctonas a las orientales. Todas ellas dejaron su huella en España, y muchas de ellas tomaron allí pleno desarrollo al calor del favorecedor temperamento de un pueblo indómito, solidario, pero ferocemente independiente.

Los analistas más útiles han tenido que apreciar esos mismos elementos de carácter hasta en los propios perfiles y movimientos discordantes. El llamado tradicionalismo cavernario se miente a sí mismo por sus contradicciones y por la redundancia fogosa de sus manifestaciones. Priman aquí razones dogmáticas, de educación, más que temperamentales. La desincronización es el pecado de los intereses artífices. Pero es de apreciar el progreso de asimilación iniciado en nuestra historia a partir de la última de nuestras invasiones miliares. Poco a poco van eliminándose las desproporciones que fueron el producto de angulosas sugerencias de casta, de reminiscencias feudales, y fluyen a la superficie, removidos por la resaca de los acontecimientos, los elementos de base.

Donde ha habido, siempre queda. Quedan para la mitología las presunciones miliares de Moisés. La roca es el libro que entra al agua que pide nuestra sed. No hay varita mágica, ni magia, ni saurín, capaz de convertir en féculas las resacas en trigo de un pueblo. Como no existe sortilejo alguno, ni humano ni divino, capaz de condenar a muerte a la vida misma. Toda nuestra historia es un forcejeo continuo entre el libérrimo espíritu popular, en permanente progresión acumulativa, y la acción presuntuosa de quienes pretenden condenarla por decreto. Las más salvajes arremetidas contra este mancebo y renacer perpetuo, las saturnales de sangre y lágrimas más apocalípticas desatadas por los inquisidores de turno, tienen el valor intrínseco de un decreto, de una coza a la luna. Cozes a la luna son las barbasadas del franquismo, y balones de oxígeno por nuestros robustos pulmones sus fumigaciones o delirios desingnificantes.



El franquismo está tratando, el año en curso de enderezar algunos de sus máximos errores — errores cometidos a conciencia en años de euforia.

Uno de los organismos creados con el fin puramente eschástico es el Servicio Nacional del Trigo. Es uno al que se le ha dado un nombre que a raíz de su evocación pusieron en pie para dar empleo a ex-combatientes y otras hierbas del mismo árbol genealógico, a los que no querían abandonar de las promesas hechas al triunfar. Ha aquí los orígenes del fetó a que nos referimos.

Al tomar conocimiento de su mango, el engendro se convirtió en sanguajuela que, aprovechado — y haciendo exceder muchas veces, para mayores ganancias — el hambre del pueblo, chupó su sangre hasta extremos insoportables. A los campesinos le era controlada toda la producción, estableciendo un cupo que se veían obligados a satisfacer a pena de graves sanciones. El precio pagado por tal S.N.T. era tan insignificante que no cubría ni los gastos del cultivo, lo que motivó una protesta silenciosa, pero enérgica, por parte del campesinado, reduciendo al mínimo el cultivo trigoero. La población de las ciudades fué la más directamente afectada, pues los erráticos y chaparritas del S.N.T. se resarcían de la escasez reargando los precios y disminuyendo el racionamiento, cosa que beneficiaba en grado sumo al mercado negro del cual eran los promotores, víctima directa: la población trabajadora.

Pero la cuestión se hacía insoportable para el pueblo — y de cara al exterior — sobre todo estos últimos años en que el franquismo ha hecho toda clase de piruetas para afianzarse. Así pues, se han visto obligados a hacer un viraje en la política susti-

## CRISIS INTELLECTUAL

«La civilización—dijo G. Bernard Shaw antes de morir—, ha menester de espíritu original para desarrollarse, y la Universidad forma g raciones de

**ALEJANDRO SUX**

hombres con mentalidad artificial. En ella se vacían los cerebros de su riqueza propia, y los rellenan después con ideas fabricadas en serie, mediante textos invariables que defienden teorías fósiles».

Cuando el famoso humorista irlandés hizo esta afirmación, el intelectual era ya un absurdo; pobres indolentes a la vida actual, reaccionan «intelectualmente» creyéndose desesperadamente realistas. En Tolón, Francia, se ejecutó a un hacillero, escritor, filósofo, por asentar a un buiter y robarle la embarcación para llevar al extranjero... Tres intelectuales italianos trataron de imitar a los «gangsters» de Chicago... [con muy mala suerte]. Se descubrió en Estados Unidos una banda de espías integrada por intelectuales despreciados que hablaban hasta veinte idiomas, empleados superiores de las Secretarías de Marina, Guerra, Relaciones y Aviación.

Todos los regímenes totalitarios emplean persiguiendo a los intelectuales; solamente en la U.R.S.S. hay 300.000 de ellos empleados en construcción de carreteras, acueductos, etc.

Los profesores de tennis, base-ball, billar, canasta uruguay, rumba, jorob-

**J.J. LL. de Toulouse**

Son convocados a la asamblea general que tendrá lugar el miércoles, 18, a las 9 y media de la noche, en el local de costurambro.

EL SECRETARIO.



## DEL MUNDO FRANQUISTA

### Los cachorros falangistas y el arte de «pelar guardias»

Diez mil cadetes y flechas del pompo Frente de Juventudes falangista asistieron a la eucaristía barcelonesa, según relata en tonos no menos pomposos la Prensa azul. Procedían de todas las regiones de España, e iban conducidos por las altas «jerarquías», como allí se llama para designar a los «camaradas» encargados de tabañear a tan heterogéneo rebaño. Por si no fuese suficiente el lujoso despliegue de fuerzas veteranas uniformadas, y quizá para significar a los turistas eucarísticos que no tenían que temer percance alguno de los agustistas de la resistencia, las agustadas ceñutadas de la quinta azul del libérrimo se prodigaron en desfiles marciales y en paradas no menos apoteósicas.

Por más que hemos querido inquirir sobre los pormenores del objetivo asignado a los tales lobeznos, poco hemos logrado sacar en limpio. Sabemos, sin embargo que tomaron a pe-

cho desahucio el planz de Montjuich, y que después de matar allí sus victoriosas banderas, los tales flecheros fueron premiados con el privilegio de «pelar» toda una guardia nocturna de vela al santísimo en la catedral bástica barcelonesa.

### Fin del racionamiento o supresión del hambre por decreto

A los desconciados ciudadanos que moran el paraiso franquista, empieza a intrigarles la contradicción que se desprende de ciertas órdenes promulgadas respecto a los documentos de identidad. Por ejemplo, la Comandaría General de Abastecimientos y Transportes, con el visto bueno del Instituto Nacional de Estadística, ha tenido a bien disponer la total desaparición del régimen de racionamiento que, desde la prehistoria del franquismo, venía imperando en España. Los que habían creído que el hambre no puede suprimirse por decreto tendrán que rendirse a la evidencia ahora. La misma depesición lleva consigo la supresión del racionamiento de las colecciones de cupones, vulgarmente llamadas «cartillas de racionamiento». Pero...

No obstante, las tarjetas de abastecimiento llamadas no menos vulgarmente «tarjetas blancas» deben conservarse, aunque se insiste—no haya artículos

Dichas tarjetas blancas seguirán siendo de actualidad. Y para tranquilidad del poseedor, se declara su subsistencia a título exclusivamente provisional y de documento acreditativo de la personalidad. Pero el gobierno tiene en cuenta poder sorprender a los usuarios de las tales tarjetas con la inauguración de un documento muy importante que venga a poner a tono a los españoles con el nivel y exigencias de este siglo de papel estampillado. Por medio del cual, se podrá acreditar la residencia, la vejeidad, el estado civil y hasta el derecho a votar. El flamante documento servirá también—y ahí es donde asalta la duda a los ciudadanos—, de tarjeta de racionamiento, aunque, se añade, «por fortuna no sea éste de esperar».

La opinión pública ha quedado dividida en lo que opina que el franquismo es el más previsor de todos los Estados, y los que entienden que lo único provisional es el levantamiento del racionamiento con vistas a las festividades eucarísticas. Cae de su peso que con racionamiento o sin él, el proletariado español tiene que hacer sus pinuetas y filigranas para poder comer.

### «Desayuno feliz: mermelada con avispas»

A medida que pasan los otoñales cierzos del exilio vienen apareciendo en las columnas franquistas nuevas firmas de doblados intelectuales que vienen a juntar su ingenio al de los que por no haberse enderezado a tiempo, se encuentran el camino de salida de aquel laberinto sin salida de esos arquetipos, tal el sarrocinista y greguero señor Gómez de la Serna, no han tenido ni siquiera la delicadeza de

predecir con el ejemplo. Precisamente lo más muy comentado por los jehines una de sus greguerías en veintitantos versículos que es toda una letanía del más rancio sabor californiano. En quince sobre veinte de los tales versículos, el sazmo de marras no hace más que dar vueltas a la cocina. Su masculidad literaria es toda una batería de aquella. «No se fiem del humo de la sopa del filósofo que hoy que está muy caliente», apunta como remache. «El plato por el cocido, o por el olvido de lentijas, delata a la masa de sus inspiraciones».

### Honras fúnebres a Don Jaime el conquistador y compañía

A estos días heroicos que vive el franquismo no podía faltar un eplógo apoteósico. Cuidaron de prepararlo de antemano, y de ahí la patriótica manifestación culminada con el traslado al monasterio de Poblet (sucursal del Escorial en Cataluña) de los restos de los reyes de la Corona de Aragón. La expectación general de España ha sido captada por tan angusta como piadosa ceremonia. A las solemnes honras fúnebres asistieron toda la corte celestial del régimen. Huelga decir que los trabajos de peonaje corrieron a cargo de los tres ejércitos, después de haber intervenido los salbes o técnicos en filatelia (ésta, Desconciados de la).

(Pasa a la página 3.)

## DE BUEN HUMOR

La faz del «caudillo».—El modelo en barro para esculpir un busto del «caudillo» no acababa de satisfacer a la Comisión de Panigados Franquistas. Estos señores encontraban demasiado vulgares los rasgos fisonómicos de Paço boquejado en el modelo. No aceptaban éste y así se lo dijeron al artista, instituido para que presentase otro modelo más acorde con la fisonomía real del «caudillo».

El escultor, que llevaba ya presentados varios bocetos del famoso busto, sin que acertase a satisfacer a los señores Panigados, hizo un último esfuerzo de imaginación y presentó un nuevo modelo que ésta vez, según él, presentaba con exactitud maravillosa no solo los rasgos, sino hasta la sutileza misma de la faz del «caudillo».

Los señores de la Comisión examinaron el busto y exclamaron, con extrañeza: «¿Comó? ¿Dó? ¿Cémo?».

A lo que contestó tranquilamente el artista: «Es el único material capaz de copiar exactamente la cara de su excelencia».

en ellas; las víctimas del anormal Aymar y demás jueces militares especiales, seguirán tras las rejas, viendo como sus hijos son víctimas propiciatorias del sadismo clerical, mientras que a ellos se les obsequia con la galana jerarquía que emplea el reconocido Turmerdi.

Podríamos comentar ampliamente el punto del indulto, pero sería ponernos a la misma altura que su redactor. Lo podemos afirmar que no dialogan en charcas profundas porque sus calladas manos, la vida de trabajo constante que han llevado hasta que fueron arrancados de sus hogares, habla más alto y más dignamente que el lenguaje vulgar y repetente que emplea Turmerdi en el comentado texto. Ahora bien, podemos afirmar que ni un solo preso político está en libertad, ni siquiera el indulto está en libertad de salir de los arrepentimientos. Ni los que quedamos en prisión tenemos que arrepentirnos de nada en absoluto, pues nadie avanzará de nuestro cerebro el objetivo que nos hemos marcado de manera irresoluble: la lucha encarnizada contra

**ROUTE, hebdomadaire de la F.I.U.L. en France**

Año VIII Precio 15 francos N° 331  
Lunes 16 de Junio de 1952

Dirección para la Correspondencia:  
Administración Redacción  
M. Bolicario - 4, rue Belfort, Toulouse - R. Mejías Peña

Para gios (únicamente): Pablo Benajés  
C.C. Postal N° 1328-79 Toulouse (Hs-Gne)

PRECIO DE LAS SUSCRIPCIONES:  
3 meses: 195 frs. 6 meses: 390 frs. 1 año: 780 frs.

## La elección de una época

Lenin fué el teorizante y vulgarizador de la teoría de transformar la guerra imperialista en guerra civil. Aunque con otro nombre y adornada con otro ropaje, esta concepción ideológica ha tenido y continúa teniendo adeptos entre nosotros. Es decir, se concibe el hecho revolucionario como un resultado de precedentes convulsiones violentas, como, por ejemplo, una guerra.

Sin embargo, la creencia de que de una situación caótica puede surgir un orden armónico, está siendo desmentido por los acontecimientos sociales que se han producido en un cuarto de siglo.

Si se quiere reemplazar una dictadura por otra, es posible que la técnica preconizada por Lenin produzca dar buenos resultados. Sobre todo, si hay circunstancias favorables que ayuden. En efecto, el advenimiento del régimen bolchevique fué favorecido por el caos interior creado por el corrompido régimen zarista y por los reveses militares sufridos por las tropas rusas. Pero si el valor de un sistema tiene que apreciarse por los frutos que ha dado su aplicación práctica, no se puede negar que el principio enunciado por Lenin sólo ha conducido al entroncamiento de una dictadura más feroz que la tiranía zarista.

Que ese principio no tiene un valor absoluto lo demuestra el hecho de que en otras partes no ha dado buenos resultados. Las diversas intenciones revolucionarias que se produjeron al terminar la primera guerra, exceptuando la rusa, fracasaron todas. La infalibilidad de la teoría queda muy mal parada, ya que su exto depende de circunstancias imprevisibles y variables.

Estos nosotros, este concepto, entre milligero y catastrófico de la transformación social ha tenido sus teorizantes y sus adeptos. Muchos compañeros de nuestra generación hemos sufrido su influencia. La nueva sociedad la concebíamos surgiendo entre ruinas humanas como luz en la oscuridad, como el camino de la doliente humanidad. No comprendíamos la armonía sin par antes por el caos. Si a estas alturas quedamos todavía compungidos aterrados a esta concepción es porque tienen vendidas en los ojos o porque la experiencia nos ha enseñado muy poca cosa.

El advenimiento de los regímenes totalitarios y fascistas asestó un rudo golpe a la teoría del desencadenamiento automático de la revolución. Los maldichos y tambaleantes regímenes burgueses que existieron en el empujón revolucionario sacado fueros de flaqueza y, al final, consiguieron

justificar su acción en Corea, menos lograr encurbir la verdadera fisonomía de los factores que han desencadenado la guerra en aquel desdichado país. De ahí el que, a cada punto de la opinión pública internacional, es parte importante de la opinión pública sienta desmoronarse alguna de sus estipulaciones conovaciones.

Sin embargo, a pesar de los progresos — podríamos escribir del despertar que en este orden de cosas se nota a través del trato cotidiano con los hombres —, todavía son muy numerosos los que saben una de las realidades siguientes: que en Corea los yanquis defienden la libertad del pueblo coreano, o que los rusos han sido obligados a los chinos para que ellos la defiendan... Tanto vale una tesis como la otra, y las juntas valen menos que nada.

En lo que a la interpretación bolchevique de la libertad se refiere, poco podríamos añadir a lo que ya sabe todo el que quiere saber algo. Es, esta interpretación, de las que podrían simbolizarse entrecruzando alambros de espino.

La interpretación yanqui es más difícil de definir, porque se oculta tras un esposo mudo de apariencias, pero a pesar de ello, en los momentos cruciales de la vida político-internacional de Estados Unidos, surge esa interpretación, desmista, sin artificios, ni distracciones, y adquiere categoría de desafío e insulto a la libertad verdadera. El caso de España es una prueba de lo que aquí afirmamos. Y en el caso de Corea, el caso de Corea.

En España, Estados Unidos defienden el fascismo. Y en Corea defienden un régimen que a pasos agigantados ha ido evolucionando hacia el

Humor Juan Pinedo (Pasa a la última página.)

## El problema del tzigo

Se sugiere que se siga: de 1,75 ptes. que pagaban el trigo a los productores, han subido a 3,50 ptes. con el fin de estimular la producción.

La propaganda para lograr su objetivo es muy extensa; la prueba la tenemos con sólo dar una ojeada a la Prensa del país, de cierto tiempo a esta parte, por la que en editoriales y artículos de fondo cualquiera se da perfecta cuenta del empeño y de lo que en la cuestión les va. Recurren incluso a la coacción, sum desdiciendo lo suco del juego que hasta ahora habían realizado. Sirva de muestra un párrafo extraído de «ABC», número perteneciente al 29 de mayo 1952. Dice así:

«En adelante no se coaccionará la libertad de cultivo, y desaparecerán así las investigaciones enojosas y las arbitrarias filigranas de cupos».

¿No dice ese párrafo, amables lectores, más que todo lo que nosotros podríamos decir?

Si es posible que por esa parte triunfen en su empeño. Pondrán en juego — ya lo están poniendo — todos los resortes; pero no es ese el caso. Lo que nos interesa señalar es el que el S.N.T. (Servicio Nacional del Trigo) queda en pie y continuará haciéndose cargo de la producción y distribución. ¿Quién pagará el aumento de precio fijado para cada kilogramo de trigo? No nos rompan los cascos, queridos amigos: el pagano continuará siendo Juan Pueblo, pagano de los aumentos y de la servilización del S.N.T. No los tumoren, no se pueden curar con simpatismos ni ventosas, y el franquismo es eso: un tumor de profundas raíces que costará mucho extraer y extirpar a fondo, pero como dice castamente un proverbio español: «A cada cuerpo le llega su san Martín».

## HABLAN LOS PRESOS DE LA C.N.T.

de los Derechos del Hombre, acusando a su Gobierno de realizar actos de terrorismo cruento. Pues bien, hoy no son argentinos los que hablan ni hombres que permanecen en el exilio. Hoy corresponde a los hombres de la C.N.T. española que se encuentran ahorrados en las cárceles de su país levantar la voz y decir a la Liga de los Derechos del Hombre, a todos los organismos que tienen la obligación de interesarse por lo que es tan vital a nuestro pueblo, a los gobiernos democráticos, a los hombres de buena voluntad, que Franco nuevamente usa del engaño y el artificio.

Es la voz recia de la C.N.T. española, encasillada por el falangismo, quien habla, es la voz digna y callada, cargada de claustros y lamentaciones, que se deja oír en los momentos actuales para afirmar que el conglomerado que forman la Iglesia oficial de España y las huestes falangistas, trata de engañar nuevamente al mundo exterior a través del indulto concedido con motivo del Congreso de Barcelona.

Los presos sociales y políticos que la injusticia del régimen llevó al fondo de las prisiones, seguirán permaneciendo

nuestro pueblo. Tanto en lo político como en el orden de realizaciones sociales, económicas, culturales, jurídicas o penitenciarias, el bloque vaticano-franquista hace tres años que sólo está atento para ir levantando paulatinamente los fastuosos decoreados que cubren el fondo de hambre, miseria y crimen.

Aunque estemos en condiciones de llenar cuartillos y cuartillas descubriendo interioridades de la verdadera vida en el solar español, hoy vamos a hablar del decreto de indulto concedido con motivo del Congreso Eucarístico de Barcelona, puesto que hablamos como presos y estamos documentados para destruir esa campaña desorbitada que ha llevado a cabo la propaganda franquista.

Hace unos días, en ese papelucho indecente que por mal nombre se denomina «Redención», al servicio de la desfachatez y el cinismo de la Dirección General de Prisiones, junto a la notificación sobre las más naturales razones humanas, vive una auténtica vida de tramoya, se desenvuelve entre sus bastidores que tratan de ahogar la verdad, la cruda verdad de la tragedia de

el régimen torturante que padecemos y la implantación de un régimen de libertad y del absoluto respeto hacia el individuo y la colectividad. Amamos la libertad y por su conquista estamos dispuestos a perecer en las ergastulas franquistas.

Pasado por encima de los ríos de oro y papel que el régimen gasta en sus propagandas y ajustándonos a la cruda realidad de las estadísticas, vamos a dar una relación exacta de los presos — tanto los que afectan al indulto y los que salen en este año, de un determinado plan español.

Penados hasta 2 años de condena, 16, de los que salen 10 este año.

Penados de 6 años y un día a 20 años, 122, de los que salen 38 este año.

Penados de 20 y un día a 25 años, 82, de los que salen 14 este año.

Estos datos demuestran que de 230 penados a los que afecta el indulto, sólo 50 son los que salen en libertad en transcurso del año, la mayor parte de los cuales salen en libertad total, pues de no haber dado el indulto hubieran salido igualmente en este año aunque en condicional. En cambio, un tantito más (Pasa a la página 3.)

aplastados. El capitalismo demostró que tenía más dura de lo que se creía y que tenía todavía recursos para prolongar su existencia. Por si esa primera lección no fuera suficiente, la época actual nos ofrece otra muy clara e instructiva. Ya no queda más remedio que arribar en el desván de los trastos viejos la teoría revolucionaria de que venimos hablando.

### C. PARRA

obstante, un carácter nacional y patriótico, que ha impedido darle un contenido socialmente transformador. Las mínimas promesas de mejoramiento social han quedado desvirtuadas por los partidos políticos después de reducirlos a pallativos ridículos. El impulso subversivo de las masas se ha evaporado y las aguas, un momento desbordadas, han vuelto a los antiguos cauces.

En realidad, todos los países europeos atraviesan un período de regresión social. Los grandes capitalistas y burgueses — más o menos comprometidos en la colaboración con el invasor, levantan la cabeza y reconstruyen a marchas forzadas las posiciones momentáneamente perdidas. La fructuosa autogestión socialista, además, contra todo lo progresivo y liberal — pone en peligro las libertades más elementales.

En la arena reaccionaria, la clase obrera no presenta un frente cohesionado. Engañada por los partidos políticos, desilusionada por promesas jamás cumplidas, obstaculada por las condiciones económicas cada día más desastrosas, atraviesa, por una carencia de combatividad. El hecho de que en Italia un partido de inspiración fascista, como el Movimento Sociale Italiano siga ganando terreno demuestra hasta qué extremo llega la desconfianza hacia el sedicente democracia.

Desde luego, la situación actual no puede durar indefinidamente. Hay que tener confianza en un despertar de los pueblos para salir del presente marasmo. No cabe esperar, tampoco, que esto se produzca por generación espontánea. Dos choques entre fuerzas sucesivas han acabado con gran parte del espíritu combativo de las multitudes. Esta experiencia debe meditarlos los que confían en un tercer conflicto, que resuelva todos los problemas que no se pueden resolver en tiempo de Paz.

## AS SOBRE COREA

El problema coreano — o por lo menos el bautizado por los estadounidenses y rusos — no es cosa de ocasionar trascendentes sorpresas a una importante parte de la opinión pública internacional. Es evidente que cuando más empeño ponen los Estados beligerantes en



# Loban los presos de la C. N. T.

(Viene de la página 1)

unos años en salir, variando esto según el tiempo y ocasión.

Si cogemos estos datos para calcular el número exacto de penados que saldrán en este año de todos los penales, y aun poniendo de nuestra parte mucha buena fe, hemos de sacar la conclusión de que el número de 10.000 beneficiados que daba oficialmente el señor Turundell es exageradísimo. Estamos convencidos que este número corresponde al conjunto de presos que actualmente están condenados a estas penas en toda España, sin excluir a los cientos y cientos que por ser reincidentes, reiterantes o simplemente haber cometido una falta gravísima, o dos de las consideradas como graves, no son acogidos a tal beneficio, según la ley que trae de la cárcel. Bien se ve el buen deseo del citado ministro en dar el número total de los reclusos a los cuales debería afectar esa gracia, pero no el de los que en realidad van a pisar la calle.

Siendo con nuestros datos cerca del Penal donde nos encontramos, los datos que de un número aproximado de 790 reclusos, existen 370 condenados a 30 años, parte de ellos anteriores —o sea condenados por hechos de la guerra— y resto, casi en su totalidad, condenados por delitos políticos.

Haciendo números sacaremos los siguientes resultados:

Penados en total:	760
Penados de 30 años:	370
Quedan de condenas inferiores a 30 años:	390
Afectados por el indulto:	230
Afectados por el indulto:	170

170 hombres víctimas del «honrado y cristiano» criterio del ministro de Justicia actual, 170 hombres la mayor parte de los cuales no salen por el honrado delito de faltas cometidas en prisión, faltas nimias y vanas, parte de ellas, pero que dan lugar a un monstruoso recargo que va de cuatro a ocho años en prisión según las condenas, aparte del mes y medio o dos meses que ya pasó en celdas por la falta cometida y la pérdida de destino y reincidencia si lo tenía. Este recargo, injusto a todos luces, equivale en cualquier país que no sea España a un año de prisión por un delito frustrado, poco importante o cualquier otro delito de relieve.

Por qué no afecta a las penas de 30 años un indulto que de hecho caso a quien lo promueve está hecho en nombre de un sentido amplio del perdón? La constatación es sencilla. En España a 30 años, lo son por los delitos hábilmente camuflados con el nombre de especiales o posteriores y que simplemente se trata de delitos políticos-sociales. Condenas impuestas a Comités u organismos Nacionales y Regionales de los diferentes partidos y organizaciones clandestinas que trabajan en España; a hombres que huyendo de la represión se cobijaron en las sierras españolas y posteriormente cayeron en manos de la policía; a elementos que torturados en las comisarías acabaron por confesar delitos que jamás cometieron; en fin, podemos decir al mundo entero que en las cárceles españolas continúan los miles de víctimas hechas por los anárquicos tribunales militares especiales. Realmente a Franco nunca le ha interesado que estos elementos sean puestos en libertad, por considerar que su espíritu indomable era un manifiesto peligro para la intangibilidad del régimen.

Demóstranos del mundo entero, hombres de buena voluntad! A los presos de la C.N.T. no les preocupa los indultos que el régimen actual pueda dar. Ya arastramos con nosotros las monstruosas condenas de 20 y 30 años por los simples delitos de asociación, impuestos en consejos militares, siendo ciudadanos civiles, y estamos en condiciones de aceptar estoicamente todas las barbaridades que se nos quieran

aplicar; todas menos silenciar la letra muerta que supone el indulto concedido, todas menos transigir con los hechos y la baba que rezuma a través de sus argumentos para justificar nuestra permanencia en las mazmorras fascistas. Ni somos criminales, ni conocemos más sangre que la que de nuestros cuerpos hizo brotar la policía de Franco.

Los presos de la C.N.T. invitamos a cuantas comisiones quieran interesarse por la verdad de nuestra situación a que atraviesen las fronteras de España, fueren a las autoridades penitenciarias para la consecución de las autorizaciones necesarias, traspasen las cancelas de los penales y conversen con nosotros. A su disposición tenemos estos textos que pueden hablar más elocuentemente que nosotros mismos: los testimonios de condena, esa breve historia de nuestro delito confeccionado por los mismos jueces que nos condenaron; ahí pueden ver quienes somos nosotros y quienes nuestros verdugos.

No nos interesan los indultos ni nada nos podrá hacer olvidar lo que es más interesante para nosotros: la sangre de miles y miles de antepasados caídos ante los piques, la sangría de 50 millones de compañeros fusilados en Barcelona ante la impasibilidad de un Mundo que demuestra tener la sensibilidad atrofiada. Lo demás, todo cuanto hagan por callar sus crímenes, forma parte de la mentalidad tramposa que informa al régimen en beneficio de esos ciegos voluntarios que por el mundo andan así queriendo enterarse de nuestra angustiosa situación.

¡Hombres de conciencia recta! Junto a Franco, el Vaticano es responsable directo del régimen tiránico que padecemos. La Iglesia oficial de España, al igual que Pi XII, tienen una responsabilidad histórica contraria con nuestro pueblo. La autorización para celebrar el Congreso Eucarístico en Barcelona, el consentimiento para que el obispo de Madrid-Alcalá, Elío Garay, forme parte del nuevo Consejo Nacional de Falang en compañía de otro sacerdote, son las pruebas más irrefutables de que la Iglesia oficial de España y el Vaticano colaboran directamente en la obra de represión franquista.

¡Atención a la campaña de Franco! Mientras gasta millones y millones en levantar un falso edificio que le devuelva el crédito, la verdad, la triste verdad de lo que ocurre en esta España llena de inmundicias y vicios, puede leerse en el rostro del obrero y la obrera; de ello pueden hablar los hijos y las mujeres de los que han ido cayendo ante los piques de ejecución o vegetan en las cárceles españolas; de ello pueden hablar los perseguidos y los milillars y milillars de espectros humanos que con el sombrero brito, de unos ojos que miran con odio, caminan silenciosos en dirección a los Dispensarios Antibuerculos, maldiciendo a Franco, porque saben que su enfermedad no se debe a la casualidad, sino que forma parte del plan que tiene plena: matar, matar como sea, a balazos o por hambre, pero matar a quien puede ser un estorbo.

# Sobre la concentración en Aymare UNA PROPOSICION...

La preparación de la concentración nacional toma forma, se precisa. Ya la Secretaría de Cultura y Precarga, ha señalado una fecha, exponiendo un programa de distracciones que harán de las veladas de descanso, horas de gran recuerdo.

De imaginar sólo lo que puede representar esta convención de encontrar los resortes concordes, después de tantos meses sin verlos, de vivir el bullicio vivo de nuestras exclamaciones, entre herramientos y libros, entre periódicos murales y paisajes, bajo la caricia ardiente del sol y la del agua fresca, sudor y alegría juntos, ¿quién no siente el coque de esa emoción profunda que nace en cada pecho juvenil ante la perspectiva de realizar una buena acción?

A pesar nuestro arastramos en nuestras costumbres actuales, y quizá inclusive en nuestros gestos, la influencia del ambiente en el que somos forzados a vivir, pero inconscientemente nos sentimos como un liberto, al hincarse nuestro pecho para respirar ese aire más sano, más puro, despojados de los prejuicios y el ambiente de un 19 de julio, esa corriente de fraternal atracción, el desahogo de nuestras inquietudes, el entusiasmo de nuestras esperanzas, hará de ese contacto juvenil el mejor de los realizados hasta la fecha.

Reunidos en gran familia, cada cual con un bagaje de experiencias personales, con sus impresiones directas del «coto» donde habita, podemos hacer

amicalmente un estudio de cuanto pueda, interesados en el futuro, cambio de impresiones que hará tan buen trabajo como si fuera un congreso. Al menos tendrá la propiedad de reanimar la confianza, por el número y el entusiasmo, a los que doblan la cabeza ante el rigor de una lucha desigual y que desespieran ya de sus propias fuerzas y de la de los demás.

Será un acto cuyo recuerdo se perpetuará en los anales del movimiento juvenil y cuando sea haga en torno de él será poco. Porque estarán los mutilados, los que se encuentran con nosotros en el trabajo y en el porvenir.

Pero si bien nuestros periódicos recogen con detalle los diferentes aspectos de esa concentración; aunque RUTA hiciese unos números especiales; aunque se tomasen multitud de fotos, que se podría hacer algo más aún, en el sentido de propaganda y que quizá abriría nuevas perspectivas?

Hubo unos cuantos compañeros que habían preparado un proyecto (que ha quedado suspendido involuntariamente) de filmar la vida de Aymare durante la concentración, haciendo resaltar los sentimientos y los ideales allí representados. Cada joven sería el artista de esa película y los brazos haciendo el plató, las muchachas haciendo la comedia o las reuniones por la noche, hubieran reflejado que el anarquismo vive también en la juventud educada.

Ess película hubiera podido recorrer las Federaciones Locales, y más que los periódicos hubiese sido un estímulo para cuantos no hubieran desplazado y un magnífico exponente de nuestras actividades hacia los otros compañeros de idioma diferente.

Tiene este artículo a señalar lo eficaz de esa realización, si ella logra realizarse. Inclusive podría salir de aquí la creación de un nuevo apartado en la sección de propaganda: la propaganda filmada de actos y juicios importantes, así como la representación de obras sociales de teatro.

«No pagamos a los empresarios de las salas obscuras cantidades que son importantes al año para distraerlos en espectáculo que muchas veces nos aburren o nos irritan».

«¿Qué joven no daría la misma cantidad para presenciar una representación aunque hubiese sido filmada al aire libre, de alguno de esos tantos grupos artísticos que posee el Movimiento Libertario?»

«El coste de todos los aparatos podría ser reemplazado largamente y más fácilmente por los servicios sanitarios que prestamos muchas actividades de nuestros organismos».

Agosto se acerca y el campesino recoge los frutos.

Que los nuestros demuestren que supimos aportar el abono y trabajar la tierra con voluntad y confianza.

J. GASPAR.

# ESTAMPAS

Fue por el mes de junio del año pasado cuando me sucedió lo que voy a referir. Me encontraba a la sazón trabajando en Barcelona y en ocasión de ello, los días de asueto sola irme al puerto o a la playa a pasar. Pasaba largos ratos observando el movimiento de los barcos al surto y el ir y venir de las gentes. Antes, en estos pasados, matutinos, frecuentemente me acompañaba un amigo. Aquel día iba solo.

Aquella mañana estival refrescaba la brisa marina y la quietud de las olas hacía agradable la estancia en aquellos lugares. Estuve parado junto a unas pequeñas embarcaciones, mirando indiferente como sus tripulantes se ocupaban en el rudo quehacer de la carga y descarga. Más adelante, en una flotilla de veleros, había unos, al parecer turistas extranjeros, que por su exotismo, llamaban poderosamente la atención. Era, pues, por este motivo que bastante personal se hallaba estacionado cerca de allí. Más allá, un barco alemán de gran tonelaje se encontraba anclado; también próximo a él había parado cierta cantidad de transentes. Una barcaza a motor hacía constantes viajes a la Barceloneta. Otras lo hacían al faro y la grey infantil, principalmente, se deleitaba en aquellos otros pasos sobre el dorso inmenso del Mare Nostrum. En aquella mañana de verano, influenciado sin duda por el ambiente, huyeron de mí mente tenebrosas ideas que me atormentaban. Mi pensamiento a horcajadas de la indiferencia, de manera automática, continuó su camino puerto adentro.

Anduve unos pasos y a cierta distancia distinguí un barco grande, que cual mastodonte, descansaba sobre las quietas aguas. Guiado por el instinto, quise ver de cerca aquello enorme em-

barcación. Fume acercando, y antes de llegar a ella, me di cuenta que cierta cantidad de guardias con uniforme azul (no sé si dependientes del puerto o municipales) patrullaban a su alrededor. Me extrañó no ver a nadie junto a aquel navío, cuando en estos casos era aquella isla flotante la que más llamaba la atención.

Al aproximarme vi que estaba engalanada con llamativas banderas. Muchas personas había en cubierta, sin duda tripulantes y pasajeros. Los unos pomposamente uniformados y los otros vestidos a la común usanza. Bajaban y subían por la escalera de a bordo; los primeros para hacerse ver, dado el ceremonial peculiar en los militares; los segundos lo hacían, probablemente, para visitar la capital.

Aquellos hombres daban la impresión de creerse capitales sobre la tierra conquistada. Vi descender a una señora joven, no muy agraciada, y más bien con aire estúpido y coquetón. Me fue repugnante, por primera vez en mi vida, una mujer.

Hombres de tez blanca y negra, miraban desde cubierta las gestuaciones ridículas de un charlatan que en lengua extraña les ofrecía su mercancía: figuras de tóteres y gigantes.

Ya no pude observar más. Un guardia me vio, se acercó y me dijo: «¿Qué hace usted aquí?». «Nada; ya lo ve», le respondí. «Bueno, lírguese».

Entonces comprendí las razones por las cuales no había permanecido en aquel sitio. A las personas que me precedieron les debió suceder lo mismo que a mí.

Yo jamás creí que la gente pudiese ser molestada por estar viendo a distancia un barco. Es tan normal esta costumbre que creo que en ningún país civilizado es prohibida. El barco era norteamericano.—F.

# CRONICA DE PANAMA

(Viene de la página 4)

le y haciendo que las criaturas y niños residentes en tales cuartos, estén siempre con los ojos desorbitados por el esfuerzo y la tensión para poder ver los objetos; mencionar las barracas improvisadas y mal olientes con piso de tierra, sin agua y sin excusado, que existen en el Corralito de los Gallés Oeste, ya esto no causa extrañeza porque el pueblo sufre, que informa, al régimen en beneficio de esos ciegos voluntarios que por el mundo andan así queriendo enterarse de nuestra angustiosa situación.

Como dato concreto y sin entrar en más detalles, vamos a reproducir unos párrafos de la publicación de marras, arriba mencionada, que han quedado escritos en el papel para vergüenza y escarnio de las clases dirigentes. Refiriéndose a las terribles condiciones de los servicios sanitarios del sector de rehabilitación N.º 1, en proyecto en el folleto y actualmente, comprendido entre Avenida Sur o Relleño de Barazza, Calle «G» y Calles 14, 15 y 16 Oeste, dice así: «El total de servicios sanitarios existentes en todo el sector, que consta de un excusado o inodoro y un baño de regadera, es de 514, que atiende a las necesidades de 2.247 personas que habitan en los 2.335 cuartos. Resulta así, que el promedio de personas de todo el sector por servicio es de 14,00 y que cada servicio sanitario sirve a un promedio de 4,54 cuartos. Dentro de las distintas manzanas pueden advertirse sensibles diferencias y mayores así se manifiestan en el detalle de servicios sanitarios de cada una de las 206 casas. Sin ánimo de estruendoso alarmismo—lo subrayado es nuestro—citamos en una casa de la manzana 112, para 276 personas que la habitan, existen sólo 6 servicios sanitarios, lo que ofrece un promedio de 46 personas por servicio y que cada servicio atiende a 7,26 cuartos; otra casa de la misma manzana tiene sólo 2 servicios para las necesidades de 65 personas (promedio: 32,5 personas por servicio); otra casa de la propia manzana tiene 2 servicios para una población de 72 personas (promedio: 36,0 personas por servicio) y cada servicio atiende a las necesidades de 9 cuartos».

Hemos querido destacar estos datos que se refieren a los servicios sanitarios mínimos en todo caso urbano, primordiales para las necesidades físicas del individuo y esenciales para el control y alejamiento de los desechos humanos como medida de protección para la salud pública, por su triste elocuencia, y la terrible realidad que muestra la peligrosidad sanitaria de la ciudad de Panamá. Advertido, además, que tan reducido número de servicios se encuentra en pésimas condiciones y frecuentemente obstruidos por el uso excesivo.

CURIO DENTATO.

# CRONICA DE LONDRES

(Viene de la página 4)

científicos, etc., pero la totalidad posiblemente un aumento en los nacimientos. Hoy existen aquellas causas, los motivos inconvenientes y positivos, lo algo más de sentido común entre los ingleses que hace unos cuantos años.

Por insignificante que pareciera la información, el día que leí las estadísticas de las grandes ciudades del país de Gales e Inglaterra sobre la natalidad, pensé en la importancia del problema. Es indudable que cuando se cifran millones de habitantes, unos centenas o incluso millones más o menos no parecen tenerse muy en cuenta en el descenso o en el aumento de una nación; pero lo peligroso, desde diversos puntos de vista, es que se mantenga constantemente el descenso. Y eso es lo que se desprende semana tras semana en el Registro General de Gran Bretaña. La semana que terminó el 24 de mayo se habían iniciado 7.926 nacimientos, comparado con 8.228 la semana anterior. Sólo en Londres, en esa misma semana, hubo 1.191 nacimientos comparado con 1.277 la anterior. Las estadísticas en lo que va de año señalan 164.789, mientras que durante la primera mitad del año pasado el número de nacimientos era de 171.115, lo que denota un descenso de 6.326 habitantes.

Es muy difícil juzgar por adelantado si esta actitud seguirá y será conveniente para inquietar a todos los go-

bernanos o si será un simple período de reflexión colectiva sin mayores efectos. Dedicando por cartas que parciales se publicaron en determinadas ocasiones en la prensa inglesa, puede uno llegar a la conclusión de que si no en todos los casos, sí en muchos, se trata de un plan premeditado de buena parte de ingleses; porque además de las referencias escritas al hecho es muy significativo y sistemático.

# CRONICA DE BOLIVIA

(Viene de la página 1)

A 114 revolución en la historia boliviana se ha llevado a cabo después de cuatro días de sangrientos combates, tras los cuales quedaron en el arroyo público mil muertos y tres mil heridos. La rebelión fue llevada a cabo por Hernán Siles, hombre de confianza del cabecilla fascista exiliado Paz Estensoro, y por Lechú, capitote de los sindicatos obreros que controla el M.N.R. (Movimiento Nacional Revolucionario dirigido por el mismo Paz Estensoro).

El nuevo dictador fué el solo fascista de marca escarpado a la justicia popular en 1946, cuando el pueblo, desesperado, arrastró por las calles de la capital boliviana a los ministros que le habían tan duramente oprimido durante tres años.

El mal llamado Paz mantuvo a Bolivia durante diez largos años en el horror de la guerra civil. Durante la segunda guerra mundial, Paz no dudó en simpatizar por las potencias del Eje. Más recientemente firmó el llamamiento de Estocampo por la paz, y continuó haciendo del Estado fascista corporativo el objetivo central de su programa político. Paz se apoya principalmente en los mineros hambrientos y en los elementos de la pequeña burguesía, en los que la propia miseria impulsa hacia los remedios lujuriosos que la demagogia propone para todos los males.

Nacido en 1907 de una familia burguesa de sangre mestiza, Paz se convirtió en ministro de

Finanzas a la edad de 34 años. Es a este cargo y a las relaciones oficiales que el mismo le procuraban, que debe Paz los medios que posibilitaron fundar el Movimiento Nacional Revolucionario, al cual, los nazistas, subvencionaron inmediatamente. Hay que apuntar que en Bolivia cada partido presume de revolucionario.

En septiembre de 1943, con la ayuda de un grupo de oficiales del ejército, consiguió abastir al presidente Penaranda. Uno de los coroneles sublevados, Villaroel, ocupó entonces la presidencia; pero el poder verdadero permanecía en manos de Paz Estensoro.

Durante tres años, esta dictadura fisonomista entregó a un régimen de terror. Pero al final de la guerra, los estudiantes, un grupo de soldados y los mineros, organizaron una revuelta que resultó victoriosa; y Villaroel y tres de sus ministros fueron ahogados en los postes de alumbrado público de la capital boliviana. Sólo Paz Estensoro consiguió salvarse de la ira del pueblo refrigiándose en la Argentina, donde a la sazón, Perú había conseguido apoderarse del Poder.

El Movimiento Nacional Revolucionario, aunque partido burgués, ha conseguido incorporar a buena parte de los mineros indios de Catavi y Potosí, sumidos en una verdadera esclavitud por las compañías extranjeras. Las minas de esta Bolivia son objeto de una lucha encarnada entre los emprendedores ingleses y norteamericanos de un lado, y el gobierno de Perú del otro. Perú se esforzó en poner mano sobre el estado boliviano a cambio de los víveres que exporta al país, y en su comercio con los otros países, se sirve de este metal como medio de cambio y de presión económica sobre

# CONCURSO TEATRAL DE "RUTA"

A SUGERENCIA DE NUMEROSOS CONCURSANTES REZAGADOS, QUE SE ENCUENTRAN ULTIMANDO SUS TRABAJOS, HEMOS CREADO PERTINENTE APLAZAR PARA UN MES MAS LA FECHATO DE CLAUSURA DE NUESTRO CONCURSO.

EN CONSECUENCIA, LOS PARTICIPANTES INTERESADOS PODRAN ENVIARNOS SUS ORIGINALES HASTA EL ULTIMO DIA DEL MES EN CURSO.

LA REDACCION.

# LIBROS DE HOY Y SIEMPRE

Eugen Reigis—Stefan Zweig cazador de almas.	225	A. Einstein—Teoría de la relatividad.	175
Idem—Cosmopolis.	275	Spencer—Demasiados leyes.	120
Max Neufuss—La paz mundial y las condiciones de su realización.	175	Idem—Creación y evolución.	120
Gabriel Miró—Dentro del cerco.	320	E. Reclus—Evolución y revolución.	120
C. G. Jung—Teoría del Psicoanálisis.	200	Proudhon—La moral de las ideas.	120
		Hacker—El origen de la vida.	120
		Gierol de los Ríos—Filosofía y socialismo.	120
		Max Nordau—Psico-fisiología del genio.	120
		Antón Ludwig—Genio y carácter.	200
		Bosé Ingenieros—Hacia una moral sin dogmas.	260
		Idem—Proposiciones relativas al porvenir de la filosofía.	225
		Jaime Balmes—Cartas a un escéptico en materia de religión.	360
		Antón Menger—El derecho al producto íntegro del trabajo en su desarrollo histórico.	350
		Antón Zischka—Ciencia contra monopolios.	325

# Del mundo franquista

(Viene de la página 1)

católicas tarraconense, una tonelada de huesos han sido puestas y acomodadas sobre el clásico furgón artilero. No es para constar el espectáculo de rezos y la lluvia de lágrimas y agua bendita que ocurrió en la romería. Hasta el gobernador militar de Tarragona, sin duda alguna un técnico consumado en neología franquista, tuvo pendientes a los soldados, marinos y aviadores agraciados para la augusta misión de mozos de cuerda, cuadrados en firmes y con lungarracón de las pastafias, a través de una excursión erudita que duró dos largas horas a cuenta del heroísmo de los difuntos.

Pero lo más chusco del caso es que en resumidas cuentas, como suele ocurrir en estos casos de exhumación retardada, después de tanta cháchara y tanto rezo, ya tiene la certidumbre sobre la calidad de la mercancía tan reverencialmente trasladada. Los figon-

# CONCURSO TEATRAL DE "RUTA"

A SUGERENCIA DE NUMEROSOS CONCURSANTES REZAGADOS, QUE SE ENCUENTRAN ULTIMANDO SUS TRABAJOS, HEMOS CREADO PERTINENTE APLAZAR PARA UN MES MAS LA FECHATO DE CLAUSURA DE NUESTRO CONCURSO.

EN CONSECUENCIA, LOS PARTICIPANTES INTERESADOS PODRAN ENVIARNOS SUS ORIGINALES HASTA EL ULTIMO DIA DEL MES EN CURSO.

LA REDACCION.

# CONCURSO TEATRAL DE "RUTA"

A SUGERENCIA DE NUMEROSOS CONCURSANTES REZAGADOS, QUE SE ENCUENTRAN ULTIMANDO SUS TRABAJOS, HEMOS CREADO PERTINENTE APLAZAR PARA UN MES MAS LA FECHATO DE CLAUSURA DE NUESTRO CONCURSO.

EN CONSECUENCIA, LOS PARTICIPANTES INTERESADOS PODRAN ENVIARNOS SUS ORIGINALES HASTA EL ULTIMO DIA DEL MES EN CURSO.

LA REDACCION.



Crónica de Londres

LA DOBLE CRISIS

Ningún otro aspecto del desenvolvimiento humano en una nación es tan meticulosamente estudiado, pesquisado, revisado y garantizado por quienes administran ésta, como la cuestión de la natalidad. Toda una larga vida de sacrificios y de miseria, de explotación o condescendencia ante una minoría, cuentan poco y pesan menos en el cálculo del hombre, quien solo una vez, cuando no vea, ni sienta, ni oía, como cuando él, fué protegido, un cuando en los países en donde la superación y la religión aún no han mejorado esta parte inicial de la existencia humana, en donde en la mayoría de los casos, la cruz suple al agua en la vida, allí donde el cerebro ha dominado al instinto, la maternidad y el proceso prenatal son los mejores tiempos de la especie en términos generales. Con mayor o menor diferencia de comportamiento se atienden y se estimula por el Estado el aumento de la población. La evolución de la ciencia y el prodigio alcanzado por ésta en su labor superan todas las frases y todos otros términos...

por GERMEN

los, morales y materiales, sobre el particular. No queda duda alguna de que el cirujano y el humanista, en conjunto, por separado o colectivamente enlazados en la tarea bienhechora, es cosa aparte. El estímulo que en este asunto llegue de un pensador, filósofo, artista o doctor, es muy distinto del trato comercializado del estadista preocupado por el aumento de la natalidad, que es un problema de vital importancia y a cada nacimiento, las «conexiones» en dinero son mayores. El sistema de alentar y recompensar a los padres puede variar en la forma con arreglo a las características de cada pueblo, pero el propósito, los cálculos, el fondo es idéntico, me parece en todas partes. Sin embargo, la discrepancia de la natalidad o el aumento de la misma, de una u otra forma, tiene sus opiniones diferentes. Es un problema muy sometido al análisis de cada persona desde que ésta adquiere el compromiso de tener familia y así de hombres dedicados entre otros estudios, a esta particular actividad de la especie humana. En la intimidad serían millones las parejas que reflexionarían aunque no llegaran a proclamarlo, mucho antes que Malthus y Godwin polemizaran sobre el particular, y aún en nuestros días los pros y contras a la procreación son respetabilísimos desde el punto de vista de los deseos en uno y de las dificultades en otros. Las razones convienen en ambos lados de la polémica.

—Existen, no obstante, un factor muy importante, como a menos he referido ligeramente, que contribuye a que un deseo descendente, la situación medio ambiente y contrariedades para hacer del hijo un hombre, se impone a él. Es muy posible que...

LA CARRERA de un oportunista que no anduvo lejos

«Umanità Nova», semanario anarquista de Roma, viene publicando en su totalidad una serie de trabajos eruditos históricos bajo la rúbrica de «La revolución española», los cuales habían llamado nuestra atención y empezábamos a coleccionar. Súbitamente, en su edición del primero de junio, el mismo semanario sorprende a los lectores con una nota en la que dice: «Los compañeros de Florencia y de Cetrara nos hacen saber que Constantino Camoglio (se trata del autor de los referidos trabajos) ha sido, durante el inventario, colaborador de la revista «La Vanguardia», haber sido en su frontispicio la siguiente frase del Duce: «Yo premio a los que tienen el coraje de decir la verdad. El Camoglio fué, por lo tanto, un mercader de premio, pues se ocupaba de la rúbrica de política extranjera y exhibaba la España de los legionarios fascistas en España.» La reacción consistió en haber sido sorprendida en su buena fe al haber accedido a publicar unos trabajos que venían de un desconocido, tentados los redactores del periódico por el interés histórico, cierto verdaderamente, de los mismos. En consecuencia, la serie será interrumpida. En los medios anarquistas es sumamente fácil encontrar intrínsecamente sorpresa, lo difícil es que pueda pasar mucho tiempo desapercibida. El tal Camoglio no ha conseguido colar más que dos de sus trabajos, en un artículo no ha andado, pues, muy lejos.

CRÓNICA DE PANAMA La sanidad de la ciudad capital

La fama más o menos justificada que se le ha ido haciendo a los distintos aspectos de los servicios de higiene y sanidad pública implantados por el gobierno de los Estados Unidos de Norteamérica, en forma exclusiva, en las ciudades de Panamá y Colón, ha ido descendiendo paulatinamente hasta llegar a convertirse en una propaganda buca y muerda, ya que los labores que realizan las mal llamadas Oficinas de Sanidad de ambas ciudades, son en extremo rutinarias y faltas de contenido social, lo que las ha convertido en lo que son hoy en día (tras de 50 años o más de prácticas sanitarias al estilo yanqui), en organismos burocráticos sin función social alguna, en un feudo exclusivo para un grupo de ciudadanos norteamericanos carentes de vocación para la carrera sanitaria, apoyados totalmente de lo que significan para la salud de la colectividad los servicios de higiene y sanidad pública, impermeables a toda inquisición, a toda iniciativa que tienda a mejorar en forma directa y apreciable la salud y el bienestar de la comunidad panameña, ya que todos ellos residen en la Zona del Canal, en viviendas higiénicas y saludables, con un nivel de vida barato y llenos de comodidades.

La agencia del gobierno estadounidense que funciona en la Estación del Ferrocarril de la Compañía del Canal, con el nombre de Oficina de Sanidad de Panamá, y que tiene a su cargo el control sanitario de la ciudad capital, está compuesta en su mayoría por hombres de edad madura, reaccionarios y racistas, sin los atributos que hoy requiere la salud pública en vías de socialización. Es más, algunos de ellos son hombres casados, no físicamente supe esta clase de cansancio tiene su cura y se recupera fácilmente con vacaciones y descanso adecuado, sino cansados psíquicamente, hastiados de las tareas extremadamente estereotipadas, rutinarias y asfianzadas ellos encomendadas, en espera de los años de servicio requeridos para su jubilación, para poder retirarse a disfrutar de una vida dulce y sin preocupaciones.

Los labores más humildes, más bajas—dijémoslo así, en el lenguaje im-

plantado por la diferencia de castas—, por dos motivos importantes, están encomendadas a panameños escogidos malintencionadamente por su analfabetismo, falta de instrucción y disciplinas sanitarias, y lo que es más doloroso aún, de piel oscura, a fin de que con el tiempo no puedan llegar a convertirse en aspirantes o futuros rivales de las jefaturas de las distintas divisiones y distritos sanitarios que están repartidos en la oficina y la ciudad de Panamá, puestos clave para hombres de tez blanca, con sueldos privilegiados que oscilan entre quinientos a mil dólares mensuales, aunque los adorne una ignorancia supina y unas delicadas o tengan vocación y aptitudes para otras actividades, muy ajenas al puesto que detentan. En contraposición a esos sueldos fabulosos, cubiertos en su mayor parte con los fondos provenientes de las recaudaciones de los anecdóticos y alejados de las ciudades de Panamá y Colón, y que deberían ingresar al fisco panameño, en contraste a esas canonjías y sinecuras con toda clase de prerrogativas hasta de tres meses de vacaciones para los norteamericanos, tenemos sueldos míseros de cincuenta centavos la hora para el personal panameño, con un aumento mensual de tres centavos por hora si el empleado se ha hecho acreedor a ello, a juicio de los jefes inmediatos y jerárquicos, dándose casos de funcionarios de sanidad panameños con 8, 10 y 20 años de servicio, devengando salarios miserables de sesenta y cinco y noventa y dos centavos la hora, ocho horas diarias de trabajo y cinco días laborales a la semana. Esto es general en todos los servicios de Administración, Clínica, Laboratorio, Sanatorio en general, Asistencia Social, etc. Tal vez pueda existir un caso a favor de un panameño como que se le cumpla el anhelo de que «la excepción hace la regla».

En tales condiciones, con una discriminación tan cruel y odiosa como criminal, porque se realiza dentro de la jurisdicción, netamente panameña a ciencia y paciencia de las autoridades

panameñas, tanto civiles como sanitarias, la sanidad pública ha tenido que ir desmejorando hasta convertirse hoy día en lo que es: un servicio de vigilancia para cuidar la propiedad privada con ausencia total del hombre, único valor real y verdadero que de ser actualizado la meta de cualquier actividad social.

Decida el panameño las terribles condiciones de miseria y abandono reinantes en los barrios «bajos» del Chorrillo, San Felipe, Santa Ana, Marañón y San Miguel o Calindonia, los tugurios o mazmorras de las casas de inquilinato donde se apiñan doce y quince infelices en cuartos con un espacio de 3.20 o 4.00 x 4.00 metros, muchos de ellos sin ventilación ni luz, sobre todo los que dan a los callejones y al patio, en los cuales hay que mantener una luz artificial durante todo el día, que no es la eléctrica porque la economía no da para esa comodidad indispensable, sino una «guaricha» o lámpara de queroseno arrojado humo y sedo carnicina permanentemente, ensucianando las paredes y envenenando el ambiente.

(Pasa a la página 3.)

Por Cuzco Dento

El mundo francés Kléber Legay, que visitó Rusia por el mismo tiempo, se expresó en parecidos términos: «Manifesto mi sorpresa—escribió en su libro «Un mineur chez les Russes» (Paris, 1937)—al comprobar que bajo un régimen socialista las

Mexico, D.F. Junio 1952—Hace unos días varios periodistas de esta capital volaron con rumbo hacia el Norte. Invitados por las autoridades del Estado de Chihuahua, visitaron la región del Valle de la Tarahumara donde habita la tribu india del mismo nombre. Sus reportes, que han empezado a llegar a las redacciones de los diarios de la metrópoli, han conmovido hondamente a la nación. En sintéticos términos los tarahumaras se están muriendo de hambre; más de diez mil de ellos han muerto. La falta de preparación para el Valle del río Grande (igual este año, a la del Desierto del Sahara), ha dado como resultado que la deficiente cosecha de maíz se haya convertido en cenizas. Mas, amplíemos la explicación, para conocimiento de nuestros lejanos lectores. Chihuahua, es un Estado Mexicano que hace frontera con los Estados Unidos. Para dar una idea de la inmensidad de ese territorio es voy a proporcionar algunas cifras. España incluyendo las Baleares y las Canarias tiene una extensión territorial de 505.207 km2; pues bien, el Estado de Chihuahua tiene 245.612 km2, es decir a «grosso modo» casi la MI-

TAD DE ESPAÑA. En ese Estado hay una región de bosques inmensos y también de desiertos espantosos. Hasta ellos llegó el último jefe de los «Apaches» americanos: el Indio Jertimino, a fines del siglo pasado (Hollywood lo popularizó). Allí mora la tribu Tarahumara. De ellos se cuentan cosas extraordinarias. Nunca ploran y nunca roban. Son estoicos y sobrellevan su miseria con dignidad. No se avienen a trabajar con los mexicanos y europeos. Lo hacen materialmente forzados por las circunstancias, pero prefieren hacer sus trabajos en lo particular. Para acostumbrarse a la carga, suelen traer—de regreso a sus hogares—el mismo saco que llevan cargado de mercancía, lleno de piedras. En ellos no puede haber descanso. Su delegado hace resaltar los nervios de sus esclavizadas piezras; sus tendones son de acero. Los periodistas han contemplado la extinción de una raza extraña cuyos ancestros se remontan al tronco común de los indios asociados a los mineros de los Estados Unidos. El gobierno está enviando maíz para repartirlo entre la tribu familiar y proyecta la construcción de varias carreteras para dar acceso a los raramurris (como también se les llama). Las crónicas reflejan un aspecto humano interesante. A los periodistas se les han acercado un grupo de raramurris pidiéndoles, con dramática pausada: «¡Escúsen! ¡Queremos escuelas para nuestros niños! Ellos saben lo que es significar la muerte. En un tiempo de Cárdenas, pero ahora están cerradas. A veces bajan de su tierra a la lejana capital del Estado; Chihuahua. Allí se ven en un grupo de unos 5000 habitantes y se quedan silenciosos frente al tránsito ciudadano y a los escaparates de los Almacenes. Sus rostros parecen interrogar: ¿quién somos nosotros? y ¿quién son ellos? El drama de la Tarahumara ha sacudido los nervios de esta trepidante metrópoli y ha distraído la atención por el febricitante problema internacional de la guerra fría, pero, quizás en breve, esta egoísta humanidad volverá a olvidar a esa figura humana alemana, rusa y china, que tienen por escenario una geográfica región casi inexplorada: El Valle de la Tarahumara en la Sierra Madre Occidental.

MAS SOBRE COREA

Styngman Rhee, presidente de la república coreana, símbolo de la democracia, acaba de demostrar que si los coreanos del Norte sufren la tiranía de la dictadura roja, los coreanos del Sur tienen, también, un dictador. Rhee termina ahora su primer período presidencial, y seguro de su no reelección, ha abandonado el cómodo manto democrático para asegurar su dominación mediante un golpe de fuerza. Cuenta para ello con el ejército sudcoreano. Y con los procedimientos que caracterizan a todo dictador. La mitad de la oposición, que vease obligado a retirarse en un momento, ha desaparecido ya tras los muros de la cárcel. Y la otra mitad vive bajo la amenaza directa de idéntica represión. Styngman Rhee, es un presidente en el que se concentra todo el poder estatal. Le ha bastado dar las órdenes pertinentes, para que los miembros de la oposición dejasen de ser mayoría. Y para que aumentase el número de prisioneros. Dictadura en el Norte y dictadura en el Sur. ¿Qué es entonces lo que defienden yanquis y bolcheviques? ¿Dónde está esa libertad que tan satisfechos se pretenden defender? En Corea, lo que hasta hoy se disputan los dos imperialismos en pugna es la hegemonía sobre un pueblo que, como el español, tiene la desgracia de estar situado en una posición geográfica favorable a todas las aventuras guerreras. La guerra de Corea representa la pugna de dos Estados que conducen hoy al mundo hacia los abismos de la guerra mundial. Representa la negación completa del conjunto de libertades que constituyen la libertad verdadera.

JUAN PINTADO. HERBERT.

SUMARIO: Ana Pauker, la única comunista rumana con línea, desciende al Purgatorio.—La mujer soviética, la única trabajadora europea sin línea, desciende al Infierno.—La democristiana Italia sale de Scilla para entrar en Caribdis.—Los prisioneros de guerra como signo de cambio para las transacciones entre los beligerantes.

mujeres sean obligadas a hacer tal trabajo, y máxime si se trata de labores odiosas que realiza el solo país europeo, comprendidos los países fascistas, donde la mujer trabaja en el fondo de las minas.

Los pretextos justificativos dados por las autoridades soviéticas a Legay trujan que peor que ver a las mujeres rusas trabajar en el fondo de las minas era ver a las francesas hacerlo en los prostibulos.

La democristiana Italia sortó recientemente el escollo de Scilla para caer en el remolino de Caribdis. Cuando fue conocida la voluntad de los ocho millones de votantes en el Sur de Italia, pudo establecerse que los comunistas, único centro de interés para las estrategias electorales del gobierno, habían sido a duras penas tenidos en jaque, a cuantía del agosto de la fracción monárquico-fascista.

Cinco años de histerismo anticomunista y de complacencia hacia el neo-fascista Movimiento Social Italiano, han permitido que mediante unas elecciones que afectaron a un 40 % del censo, los herederos de Mussolini consiguieran batir a todas las coaliciones, triunfando en la tercera capital italiana (Nápoles), en Bari, en Foggia y en Salerno. Doce de los treinta y uno consejos provinciales y el 21 % de la votación han remachado el triunfo del que desde ahora queda inscrito como tercer partido político italiano.

Huela fuerte el Movimiento Social Italiano es financiado por el mismo grupo que financió la carrera de Mussolini: los ricos latifundistas y los no menos acaudalados jefes de la industria. He aquí algunas dotes sobre los prohombres del neofascismo. Vayan por delante Giorgio Almirante, jefe de la minoría del bloque en la cámara de diputados, y Augusto de Marsanich, uno de los más prominentes «quadristi» de la marcha sobre Roma. Pero el partido empezó a afianzarse al descubrir el que podríamos llamar nuevo Duce: el príncipe Julio Valerio Borghese, uno de los más lustrosos nombres de Italia. Los Borghese han sido papas, cardenales y generales. Además, el príncipe de marras ha sido uno de los escasos «héros» fascistas de la segunda guerra mundial. Se dice que mandaba los submarinos de bolsillo (con dos tripulantes) que penetraron en 1941 en el puerto de Alejandría y que mandaron al fondo a un «Queen Elizabeth» y al «Valiant», proeza que por algún tiempo paralizó las maniobras de la marina británica en el Mediterráneo.

Cuando se refugió Mussolini al Norte de Italia para fundar allí la efímera República Fascista, Borghese sirvió como ministro de Marina... sin mar y sin escuadra. Por su crueldad con los rehén de la resistencia, el nuevo Duce fue condenado

a doce años de prisión, siendo amnistiado en 1948. Otra primera figura del neofascismo italiano es el León de Monteleone, el príncipe de Trapani, uno de los concursos de campo-a-través generados por el P.M.I. Pero el resultado de las elecciones ha tenido la virtud de sacar de sus casillas a los democristianos. El gobierno acaba de promulgar medidas heroicas encaminadas a cortar el resuello al M.S.I. Las medidas han sido ya aprobadas por el Senado y quedan pendientes de la sanción del Parlamento.

El nudo gordiano de las conversaciones pro armisticio en Corea parece ser el de la liberación de los prisioneros de guerra. He aquí algunas paradojas. Desde la última hecatombe los rusos han ido reteniendo miles de prisioneros de guerra. Entre estos figuran alemanes, japoneses y chinos. Después de muchos años de silenciosos indultos, los gobiernos occidentales se acuerdan repentinamente de esos prisioneros y piden ahora a los rusos su liberación inmediata. En 1949, los representantes británicos y norteamericanos trataron de incluir en la Convención de Ginebra una cláusula sobre la obligación de los Estados de reparar a los prisioneros de guerra, que lógicamente, debían de serlo desde el cese de las hostilidades. Se esperaba con ello invalidar a la Unión Soviética de toda excusa para retenerlos.

Por otra parte, en Corea, las Naciones Unidas han declarado que sólo devolverán a aquellos prisioneros que voluntariamente quieran volver a la Corea del Sur. Los indeseables de repatriación por la fuerza de aquellos que voluntariamente hayan expresado su divorcio con el régimen comunista nortecoreano. Pero los chinos coreanos insisten en la repatriación de todos los prisioneros. Se conoce, al efecto, la política seguida por los rusos con los propios prisioneros retenidos en el frigorífico de Siberia y en su sucursal de Manchuria. Los indeseables de repatriación por los occidentales empezaron a levantar la liebre, empezaron inmediatamente los consiguientes y aparatosos procesos. No se vislumbra, pues, un armisticio en Corea a menos que los occidentales vuelvan a ser inspirados por uno de esos destellos de realismo político que sólo tienen acortado de vida. La sola perspectiva de una ulterior salida por la tangente del adversario parece ser el quid de las actuales indecisiones en cuanto a Corea se refiere. Aparte el capítulo de propaganda política que reviste este problema, la cuestión suscitada plantea dos problemas de derecho perfectamente definidos: el derecho de repatriación y el derecho de liberación de restituir sin discriminación posible, a todos los prisioneros de guerra, el derecho humano de volver a aquellos cuya entrega es equivalente a una sentencia de muerte. Entre ambos derechos, ¿cuál será el favorecido?



mentos gubernamentales subalternos (y entre los oficiales del ejército) se producen a mansalva. No obstante, la purga no parece lo suficiente sería para justificar la esofización del consiguiente proceso de altos vuelos. Ana Pauker ha sido descondida provisionalmente al cargo de regente del Orgburo (sección de organización del partido gobernante); es decir, al purgatorio y pendiente de futuras intenciones atmosféricas.

Según el «Freedom» de Londres, los miembros del Sur de Gales enviaron recientemente una delegación a Rusia compuesta de nueve miembros. La delegación ha publicado un informe en el que confiesa haber quedado fuertemente impresionada por su visita a las minas de carbón soviéticas las cuales se hallan completamente mecanizadas. Los mineros perciben un salario base y un bono por excedencia del tope de producción. En la medida de lo posible se aplican tarifas al trabajo por pieza.

Mr. Evans, representante de la delegación y líder obrerista en una pieza, manifestó haber quedado no menos impresionado por la presencia de mujeres empleadas en los pozos. La explicación que se le dio es que debido a la escasez de mano de obra durante la guerra, muchas mujeres fueron empleadas en estos trabajos subterráneos, y que ahora se resistían a abandonar los pozos. Y que serían reemplazadas a medida que las circunstancias lo permitieran. Oficialmente las mujeres perciben el mismo salario que los hombres por un 70 % del trabajo tope. El mismo Mr. Evans añade que durante los pasados tres meses se ha producido una reducción del coste de vida, calculada en un 25 %.

Las explicaciones dadas sobre el trabajo de la mujer en las minas parecen haber satisfecho a Mr. Evans, dado que no se ha permitido el más leve comentario. En su defecto, «Freedom» lo hace por cuenta propia o más propiamente, a cuenta de nuestra malograda Luisa Bernieri, quien en su libro «Los obreros en la Rusia de Stalin», y particularmente en el capítulo de esta obra que trata de «Las mujeres en la U.R.S.S.», refiriéndose a una delegación similar que visitó a Rusia en 1936, escribió lo siguiente: «Comenzando de la forma más energética y entusiasta, habla el informe de la delegación—del empleo de mujeres en el fondo de las minas. No es necesario exagerar el hecho ni hacer pintos de moral. En nuestra opinión, el empleo de mujeres en el fondo de las galerías es censurable, especialmente en un Estado socialista, y debe ser considerado ilegal.

El ministro francés Kléber Legay, que visitó Rusia por el mismo tiempo, se expresó en parecidos términos: «Manifesto mi sorpresa—escribió en su libro «Un mineur chez les Russes» (Paris, 1937)—al comprobar que bajo un régimen socialista las